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Интерес, который вы-
зывает эта проблема в 
мировом медицинском 

сообществе, связан, преж де 
всего, с тем, что именно кар-
диоваск ул ярные син дромы 
определяют продолжительность 
и качество жизни пациентов  
терапевтического профиля. 
Без учета  кардиоваскулярного 
риска у каждого конкретного 
пациента с хронической пато-
логией легких, почек, систем-
ными заболеваниями, сахарным 
диабетом, метаболическим син-
дромом невозможно  подобрать 
индивидуализированную схему 
лечения, проводить адекватную 
профилактику  и в конечном 
итоге влиять на уровень смерт-
ности у пациентов с коморбид-
ными состояниями.

Современному состоянию  
этой  проблемы, новым возмож-
ностям её преодоления  и слож-
ным дискутабельным вопросам 
была посвящена Республикан-
ская научно-практическая кон-
ференция с Международным 
участием «Кардиоваскулярные 
синдромы в клинической прак-

тике врача-терапевта: продол-
жительность и качество жизни», 
которая состоялась  19 мая в 
Большом конференц-зале Пре-
зидиума НАН Беларуси.

На конференции, организо-
ванной отделением медицин-
ских наук НАН Беларуси и 3-й 
кафедрой внутренних болезней 

БГМУ, с докладами выступи-
ли почетные гости: Тифи П. 
– руководитель интервенци-
онной лаборатории клиники 
Университета Западного Онта-
рио (Канада); Драпкина О. М.  
– профессор, вице-президент На-
ционального Интернет Общества 

специалистов по внутренним 
болезням, исполнительный ди-
ректор Всероссийской образова-
тельной Интернет Сессии, про-
фессор кафедры пропедевтики 
внутренних болезней Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова (с ис-
пользованием телемедицинских 
технологий);  ведущие специали-
сты Республики Беларусь: Мить-
ковская Н.П. – координатор 
международного сотрудничества 
с Университетом Западного Он-
тарио, доктор медицинских наук, 
профессор, зав. 3-й кафедрой 
внутренних болезней БГМУ; 
Снежицкий В.А. – профессор, 
член-корреспондент НАН Бела-
руси, ректор ГрГМУ; Кульчиц-
кий В.А. – член-корреспондент 
НАН Беларуси, профессор, зам. 
директора по научной и инно-
вационной работе Института 
физиологии НАН Беларуси; 
Губкин С.В. – профессор, первый 
проректор БГМУ, профессор 3-й 
кафедры внутренних болезней;  
Мартусевич Н.А. – доцент 3-й ка-
федры внутренних болезней, гл. 
внештатный ревматолог МЗ РБ. 
Современным подходам профи-

лактики, диагностики и лечения 
болезней внутренних органов, 
перспективам решения вопросов 
междисциплинарных проблем в 
терапевтической практике были 
посвящены выступления доктор-
антов 3-й кафедры внутренних 
болезней БГМУ, которые  кол-
легиально обсуждались  в ходе 
конференции ведущими врачами 
нашей страны и зарубежья. С 
представленными докладами 
можно ознакомиться на офици-
альном сайте 3-й кафедры вну-
тренних болезней.

В рамках конференции на 
базе БСМП состоялись мастер-
классы: совместные консилиу-
мы проблемных пациентов  и 
проведение рентгенэндова-
скулярных вмешательств, вы-
полненных нашим  канадским 
коллегой доктором П. Тифи. 

Об актуальности проблемы 
для нашего здравоохранения  
свидетельствовал интерес СМИ 
к состоявшемуся мероприя-
тию.

Наталья ЦАПАЕВА, профессор 3-й 
кафедры внутренних болезней 

22 мая 2015 года – через 60 
лет после окончания Минского 
государственного медицинского 
института (БГМУ) – состоялась 
17-я встреча выпускников нашего 
вуза 1955 года.

На этот праздник прибыли 
однокурсники из Гродно, Гомеля, 
Минска, Несвижа и США. Их 
сердечно поздравил председатель 
оргкомитета Василий Попов.

Участники встречи почтили 
память окончивших жизненный 
путь своих учителей и одно-
курсников. Поздравили с 70-й 
годовщиной Победы участников 
Великой Отечественной войны: 
Акулич Тамару, Бориса Алек-
сандра, Данилова Ивана, Попо-
ва Василия – из 25 участников 
ВОВ в живых осталось только 5. 
(Татаринов Александр на встречу 
приехать не смог.) Алексейчик 
Регину тепло поздравили с ее 
личной юбилейной датой.

В своем выступлении органи-
затор встречи сообщил, что из 
316 выпускников 260 были рас-
пределены в учреждения нашей 
республики, и 95 % трудились в 
сельской местности, где главным 
образом решались вопросы охра-
ны здоровья населения.

Особо отметил своих коллег, 
у которых, как и у него, сохра-
нились сведения о выпускниках 
после семилетнего перерыва 
(Величко Мара, Янович Тамара, 
Захарова Инна, Жизневский 
Яков, Колос Ромуальда, Микле-
вич Арнольд).

Василий Емельянович привел 
слова «Жизнь – это роль, которую 
играешь один раз». Этот курс 
достойно «сыграл» эту роль. Под-
тверждение тому – следующая 
информация. За отличную учебу 
и активную общественную дея-
тельность фамилии семерых вы-
пускников занесены в Почетную 
Книгу МГМИ: А. Борис, Г. Гейне, 

В. Заха-
ров, А. 
Д о м а -
нова, В. 
Попов, А. Чиж, Л. Шумкова. Бо-
лее половины выпускников на-
граждены орденами и медалями 
СССР, 27 присвоено высокое зва-
ние «Заслуженный врач БССР» 
(Г. Волочкович, А. Доманова, В. 
Малый и др.). Яблонской Елене – 
первой в республике – присвоено 
почетное звание «Народный врач 
СССР», Величко Мара поощрена 
нагрудным знаком Н. И. Пирого-
ва за заслуги в гуманной деятель-
ности Союза общества Красного 
Креста и Красного Полумесяца. 

Сам Василий Попов награжден 
медалью ВДНХ за внедрение про-
грессивных методов лечения.

Более 30 однокурсников защи-
тили докторские диссертации (А. 
Борис, И. Данилов, Ж. Ребенок 
и др.). В. Колб, А. Леонтюк, А. 
Руцкий стали Заслуженными 
деятелями науки. Впоследствии 
А. Руцкий был избран в дей-
ствительные члены (академики) 
Национальной академии наук 
Беларуси. З. Трушинский – дей-
ствительным членом (академи-
ком) Нью-Йоркской медицин-
ской академии наук, а  Э. Луцевич 
– членом-корреспондентом Рос-
сийской академии наук. 90 вы-

пускников 
защитили 
кандидат-

ские диссертации (десять одно-
курсников работали практикую-
щими врачами).

Организатор встречи также 
рассказал о том, что в 2005 году о 
их курсе был напечатан обшир-
ный материал в союзной газете 
«Медицинский работник», в ко-
торой было указано, что выпуск-

ники достойны похвалы. Также 
он упомянул и однокурсников 
(Алексейчик Регину, Миклевич 
Арнольда, Легкую Нину, Софи-
ну Надежду, Кононова Виктора, 
Бориса Александра, Данилова 
Ивана), и самого себя, которые 
с большой пользой трудятся на 
своих садовых участках.

На всех встречах (и на этой) 
звучала мелодия вальса, как на 
выпускном балу, организованная 
их однокурсником Гаврильевым 
Григорием.

На встрече выступили все, 
делились воспоминаниями о 
своей врачебной деятельности, 
называли своих любимых учи-

телей (Герке, Маленок, Тамарин, 
Могилевчик, Стельмашонок и 
мн. др.). В период учебы те, кто 
имел среднее образование, под-
рабатывали в медучреждениях. 
В свободное время проводились 
студенческие вечера с участием 
профессоров, танцевальные вече-
ра, культпоходы в театры и кино. 
Не оставляли без внимания и чте-
ние художественной литературы, 
посещали школу бальных танцев, 
которые организовывал профком 
института, активно участвовали в 
восстановлении города (занима-
лись расчисткой завалов, сажали 
деревья у здания Театра оперы и 
балета и сквера, убирали урожай 

картофеля в колхозах), участво-
вали в кружках художественной 
самодеятельности и научных 
студенческих кружках.

Василий Емельянович Попов 
подчеркнул, что славную юность 
студенческих лет забыть невоз-
можно, и процитировал слова: 
«Когда мы были молоды, и розы 
чудные росли…, ох как хочется 
туда снова возвратиться, загля-
нуть хоть на миг к юности своей». 
А.С. Пушкин через 10 лет после 
окончания Царскосельского 
лицея в стихотворении, посвя-
щенном лицеистам, написал: 
«Мы все те же, и Царское Село 
– наш дом родной». Организатор 

в с т р е ч и 
В.Е.  По -
пов счита-
ет, что его однокурсники все те 
же, как и много лет назад.

Регулярные встречи этого 
выпуска подтверждают, что сту-
денческая дружба их сохрани-
лась и неподвластна времени.

В своем выступлении Ку-
гель Галина сообщила данные 
о наших выпускниках, про-
живающих в США, и передала 
большой привет участникам 
встречи. Цвирко Людмила, про-
живающая в Башкирии и буду-
чи прикованной к постели, по 
телефону передала сердечный 
привет коллегам, что гордится 
своей учебой в Минском медин-
ституте, пожелала всем благопо-
лучия в жизни.

Василий Емельянович подчер-
кнул, что проректор по воспита-
тельной работе Владимир Алек-
сандрович Манулик также много 
внимания уделил их встрече. 

В выступлениях выпускников 
1455 года прозвучали слова ис-
кренней благодарности Василию 
Попову, который в девятый раз 
находит силы (ему 92 года) орга-
низовывать встречи на высоком 
уровне.

Эту встречу готовили так-
же однокурсники В.Е. Попова: 
Алексейчик Регина, Иофе Инна, 
Попковский Мечеслав. Необхо-
димую помощь оказали также 
однокурсники Захарова Инна и 
Яблонская Елена.

Коллеги просили В.Е. Попо-
ва, а также членов оргкомитета и 
впредь организовывать подобные 
встречи. В свою очередь Василий 
Попов пожелал им бодрости, 
оптимизма, здоровья, долгих лет 
жизни, чтобы в их душе была 
только весна. Будем надеяться, 
что встречи продолжатся.

Анна ПОЛЯНСКАЯ

● КанферэнцыiВ эпицентре проблемы
Жизненно угрожающие осложнения со стороны сердечно-

сосудистой системы, так называемые кардиоваскулярные ослож-
нения – одна из самых актуальных проблем в клинике внутренних 
болезней, имеющая огромное медико-социальное значение. 

● Сустрэчы

Неподвластны 
времени

«Давай с перевала сверкающих лет в глаза 

своей юности взглянем спокойно».
К. Симонов



● Форумы

● Алiмпiяды

26 мая студенты стомфака встретились с перво-

классниками столичной гимназии №19. Встреча 

была посвящена базовым вопросам гигиены полости рта и 

здоровья зубов. В ходе этой встречи малышам рассказали о 

здоровом питании и правильном уходе за полостью рта. 
Несмотря на повсеместную доступность информации в 

наше время, многие даже в сознательном возрасте не знакомы 

с элементарными нормами и правилами гигиены. Однако об 

этом должен знать каждый, а тем более дети, большие люби-

тели сладкого. 
С этой целью и проводятся такие встречи, в ходе которых 

дети с раннего возраста узнают то, что им пригодится в даль-

нейшем для сохранения своего здоровья.
Непоседливым ребятишкам мало просто рассказать о 

главных принципах и правилах, необходимо умело подать 

информацию, увлечь самим процессом. Во вре-

мя нашей встречи учащиеся первого класса проявили себя 

с лучшей стороны, мы были немало удивлены познаниями 

первоклашек в области стоматологии. 
Больше всего понравилась ребятам демонстрация техники 

чистки зубов на большом ярком макете, что вызвало бурю по-

ложительных эмоций и немало восторгов. Почти каждый мог 

с нашей помощью научиться чистить зубы правильно. 

Нашим слушателям мы продемонстрировали мультфильм 

«Птичка Тари», который стал наглядным примером о том, что 

чистить зубы необходимо.
Важно помнить, дети – это самая благодарная и послушная 

аудитория, которая захватывает вас своей энергией целиком, 

но также не стоит забывать, что каждый ребенок требует ин-

дивидуального подхода.
  Антон БУЛКИН, Мария ДАНИЛЮК, студенты стомфака

В работе III Республиканской Школы ревмато-
логов приняли участие ведущие ревматологи 
нашей страны. Основной целью этого научно-

практического форума стало обучение врачей 
ревматологов современным стандартам в оценке 
активности, течения и эффективности терапии 
ревматологических заболеваний с демонстрацией 
клинических примеров.

Открыл III Республиканскую Школу ревма-
тологов доклад доцента 3-й кафедры внутренних 
болезней БГМУ, главного внештатного ревматолога 
Минздрава РБ Н.А. Мартусевич «Оценка показате-
лей активности ревматоидного артрита, эффектив-
ности терапии, ремиссии», в котором обсуждались 
возможности современного врача-ревматолога в 
оценке боли, активности заболевания, функцио-
нального здоровья пациентов, эффективности те-
рапии с помощью визуальной аналоговой школы и 
расчета индексов DAS, DAS 28, SDAI, HAQ и других. 
Вниманию врачей доцент Н.А. Мартусевич пред-
ставила пациентку с суставной патологией. Про-
фессор кафедры кардиологии и ревматологии Бел-
МАПО Т.Д. Тябут выступила с докладом «Индексы 
диагностики остеоартрита: что лучше?». Профессор 
Т.Д. Тябут отметила высокую распространенность 
остеоартрита (11-13%) в популяции населения раз-
витых стран, остановилась на клиническом зна-
чении индексов Lequesne, WOMAC, шкале KOOS, 
опросниках качества жизни пациента.

Профессор кафедры кардиологии и ревматологии 
БелМАПО Е.В. Кундер представила доклад об ин-
дексах оценки активности, эффективности терапии 
у пациентов с анкилозирующим спондилитом и 
псориатическим артритом. Доклад доцента 2-й ка-
федры внутренних болезней БГМУ К.А. Чижа был 

посвящен критериям 
активности системной 
красной волчанки и 
подходам к оценке эффективности терапии этого 
заболевания. Доцент К.А. Чиж подчеркнул слож-
ность патогенеза и многообразие форм красной 
волчанки, представил индексы SLEDAI, BILAG, 

SLICC/ACR и другие, которые могут применяться 
на практике. Доцент К.А. Чиж высказал мнение о 
необходимости внедрения в повседневную работу 
врача-ревматолога электронной истории болезни.

Прозвучал интересный доклад профессора Т.Д. 
Тябут «Клиника и диагностика фибромиалгии». Со-
временная концепция форм этого заболевания была 
создана в середине 70-х годов ХХ столетия. Послед-
ний пересмотр критериев фибромиалгии был в 2010 
году. Профессор Т.Д. Тябут подробно остановилась 
на этиопатогенезе фибромиалгии, клинике, диагно-
стике и лечении этого заболевания. Выступил также 
доцент 2-й кафедры внутренних болезней БГМУ 
В.Г. Апанасович с докладом «Стандарты ведения 
пациентов с системным склерозом». Он рассказал 
о современной диагностике системного склероза 
и подробно изложил литературные данные и свою 
точку зрения на основе многолетнего опыта на от-
дельные особенности терапии этого заболевания.

Завершил III Республиканскую Школу ревмато-
логов доклад профессора 3-й кафедры внутренних 
болезней БГМУ Э.В. Руденко «Системные васкули-
ты: современные стандарты».

Согласно программе III Республиканской 
Школы ревматологов собравшимися врачами-
ревматологами был принят Устав общественной 
организации «Белорусское общество ревматологов» 
и выбран ее руководящий состав. 

III Республиканская Школа ревматологов была 
полезной практическим врачам, интересной по 
форме и содержанию. Ревматологи ждут новых ин-
терактивных научно-практических мероприятий, 
которые уже стали в Республике Беларусь тради-
ционными.

Анна ПОЛЯНСКАЯ, доцент 2-й кафедры внутренних болезней 

Недавно Федеральной служ-
бой Российской Федерации 
по надзору в сфере защиты 

прав потребителей и благополучия 
человека на 2015 год в  Перми про-
ведена VI Всероссийская научно-
практическая конференция с 
международным участием «Ак-
туальные проблемы безопасности 
и анализа риска здоровью населения 
при воздействии факторов среды 
обитания».

В рамках конференции про-
водился конкурс работ молодых 
ученых, на который были заявлены 
17 работ из Российской Федерации, 
Республики Казахстан, Респу-
блики Мордовия, Республики 
Беларусь. Нашу страну  представ-
ляла ассистент кафедры гигиены 
труда БГМУ Толкачёва  Надежда 
Андреевна. На конкурсе про-
звучали доклады на различную 
тематику: токсикология, гигиена 
окружающей среды и работающих, 

санитарно-химические и медико-
биологические исследования и др. 

Толкачёва Н.А.  доложила ре-
зультаты выполняемой диссерта-
ционной работы «Гигиеническая 
оценка влияния на здоровье на-
селения загрязнения атмосферного 
воздуха с учетом комбинированно-
го действия химических веществ в 
зоне расположения предприятия 
химической промышленности» 
(исследования выполняются на 
базе Научно-практического центра 
гигиены). Автор представила ре-
зультаты собственных исследова-
ний по оценке комбинированного 
действия химических веществ, 
содержащихся в атмосферном воз-
духе в  различных промышленных 
центрах республики, основные 
направления профилактики не-
благоприятного действия ксено-
биотиков атмосферного воздуха и 
разработанные подходы к гигие-
нической оценке загрязнителей. 
Результаты научных исследований 
вызвали большой интерес и широ-
кое обсуждение. Работа ассистента 
кафедры гигиены труда Толкачёвой  
Н.А. по итогам конкурса работ мо-
лодых ученых заняла 1-е место.

Деканат медпрофа и коллектив 
кафедры гигиены труда поздрав-
ляют ассистента кафедры гигиены 
труда Толкачёву Надежду Андреев-
ну с победой и желают дальнейших 
творческих успехов в научной 
деятельности.

Игорь СеМёНОв, доцент, зав.  
кафедрой гигиены труда

Ораторами становятся
Хорошо говорить — значит хорошо думать вслух. 

Жозеф Ренан
Сегодня навыки публичных выступлений имеют 

важнейшее значение. Ведь зачастую именно правиль-
ное представление своих идей может иметь решающее 
значение для их продвижения. В медицине также 
сложно найти специальность, не связанную с обще-
ственными коммуникациями. Выступать приходится 
как сотрудникам кафедр и научных лабораторий, так 
и практическим врачам.

Поэтому не случайно именно на эту тему была 
организована встреча со студентами в общежитии 
№2 БГМУ ассистента 1-й кафедры детских болезней 
Сапотницкого А.В. Обсуждались вопросы целей 
публичных выступлений, правил построения до-
кладов, борьбы со страхом и волнением, проблемы 
удержания внимания аудитории. Подробно косну-
лись вопроса контроля времени доклада и действий 
при возможных ситуациях сокращения времени на 
выступление. Сапотницкий А.В. приводил примеры 
из книг и речей известных ораторов разных времен, 
современных авторов, реальных ситуаций во время 
выступлений на республиканских и международных 
конференциях.

Общение прошло живо и интересно. Особенно 
актуальной, по признанию студентов, такая инфор-
мация является в связи с тем, что большинство из 
них занимается научной работой и нередко готовит 
доклады по результатам своих исследований. В 
свою очередь Сапотницкий А.В. призвал студентов 
использовать все возможности для приобретения 
бесценного опыта публичных выступлений: учебные 
семинары, студенческие научные кружки, конфе-
ренции. 

Немалый интерес аудитории вызвали проведенные 
интерактивные психологические тесты. Ведь чтобы 
оптимально построить публичный доклад, важно 
знать и свои личностные особенности. 

В общении приняли активное участие воспитатели 
общежития Л. В. Левданская и Т. Ф. Затуранова, ко-
торые оказали действенную помощь в организации 
этой встречи. 

Общее мнение участников встречи: для проведения 
хороших публичных выступлений необходимы по-
стоянные практика и совершенствование. Ведь как 
говорил Цицерон: «Поэтами рождаются, ораторами 
становятся».

Татьяна ПИСКУН, доцент 1-й кафедры детских болезней, 
Лилия ЖИДКО, зам. декана педфака

Двадцатого мая состоялась 
VIII олимпиада для студен-
тов по гигиене, посвященная 

50-летию со дня основания медико-
профилактического факультета 
БГМУ. 

В  о л и м п и а д е  п р и н я л о  у ч а -
ст ие 18 п я т и к у рсн и ков мед и ко-
профи лак т и ческого фак ул ьтета. 
Задачами проведения олимпиады 
являлись: просветительская деятель-
ность, пропаганда современных гигие-
нических научных знаний, повышение 
заинтересованно-
сти студентов в по-
лу чении знаний 
и участия в науч-
ной деятельности, 
выявление и под-
держка наиболее 
подготовленных и 
талантливых сту-
дентов.

Первая олимпи-
ада по гигиене для 
студентов  БГМУ 
состоялась 10 ноя-
бря 2006 года. Она была организована 
по инициативе кафедры гигиены 
труда и декана медпрофа профессора 
И.В. Романовского и приурочена к 
85-летию нашего университета. В ее 
организации приняли участие кафе-
дры гигиены труда, общей гигиены, 
радиационной медицины и экологии,  
при подготовке последующих олим-
пиад к ним присоединилась кафедра 
гигиены детей и подростков.

Организационное и методическое 
обеспечение олимпиады совершен-
ствовалось из года в год. Несколько 
олимпиад было проведено с при-
глашением студентов профильного 
факультета ГГМУ.

Конкурсные задания создаются 

на основе у чебных программ для 
медико-профилактического факуль-
тета, основной и дополнительной 
учебной литературы, технических 
нормативных правовых актов по гигие-
нам. Задания  содержат нестандартные 
вопросы повышенной сложности по 4 
учебным дисциплинам: гигиена пи-
тания, гигиена труда, гигиена детей 
и подростков, радиационная гигиена 
и экология.

В настоящее время состязательные 
задания были организованы в виде 
компьютерного тестирования, реше-
ния кроссвордов, определения поня-
тий и терминов и др. 

VIII олимпиада по гигиене была 
приурочена к важному событию – 
50-летию со дня основания медико-
профилактического факультета нашего 
университета.  Участникам пришлось 
нелегко: задания были достаточно объ-
емными, сложными, и их надо было 
выполнить за короткий ограниченный 
промежуток времени, перек люча-
ясь от одной учебной дисциплины к 
другой, а некоторые задания носили 
комплексный характер. Это требовало 
от олимпийцев глубоких знаний и 
кругозора, сообразительности, умения 

организоваться и сконцентрироваться. 
Слаженная работа жюри олимпиады по 
проверке и подведению итогов опреде-
лила: все 18 участников олимпиады 
достойно справились с заданиями. Но, 
как у любого состязания, необходимо 
определить лидеров. Победителями 
олимпиады стали: Кот Полина (582 
гр.) – 1 место, Волчек Мария (586 гр.) – 
2 место, Ярмакович Светлана (588а гр.) 
– 3 место. Деканат и кафедры медпро-

фа поздравляют 
побед и т елей и 
участников VIII 
ол и м п иа д ы по 
гигиене, желают 
дальнейшего ин-
тереснейшего по-
знания гигиены, 
развития своих 
творческих спо-
собностей,  удач-
ной сдачи сессии 
и веселых кани-
кул!!! 

Проведению олимпиады предше-
ствовала большая организационная 
работа деканата, кафедр медико-
профилактического факультета и 
структурных подразделений универ-
ситета. Все участники и победители 
получили сертификаты и дипломы 
оригинального дизайна, подарки и 
памятные фотографии от администра-
ции университета и профсоюзного ко-
митета студентов.  Благодаря слажен-
ной работе по подготовке, олимпиада 
прошла на высоком организационном 
и обучающем уровне.

Игорь СеМёНОв, доцент, председатель 
оргкомитета, 

Надежда ТОЛКАЧёвА, ассистент, член жюри  
Фото Дмитрия ЗеЛеНКОвСКОГО

Первое место на международном конкурсе 
работ молодых учёных по гигиене

Двадцать восьмого мая состоялась III 

Республиканская Школа ревматологов «Совре-

менные рекомендации и стандарты в ревматоло-

гической практике». Она была проведена на базе 

УЗ «Минский консультационно-диагностический 

центр» согласно приказу Министерства здраво-

охранения Республики Беларусь.

● Акцыя

Из года в год



● Спадчына

● Незабыўнае15 мая на базе БГМУ состоялась Респу-
бликанская конференция с между-
народным участием «Современные 

инвазивные методики диагностики и лечения в 
интенсивной неонатологии».

В нашей республике достигнуты значительные 
успехи по снижению младенческой смертности. Во 
многом это обусловлено активным развитием ин-
тенсивной терапии новорожденных детей. Поэтому 
не случайно именно эта тематика собрала  сотруд-
ников БГМУ, БелМАПО, врачей-неонатологов и 
реаниматологов со всех уголков нашей республики, 
студентов педфака БГМУ. Прозвучали доклады 
ведущих специалистов этой отрасли из Беларуси 
и России.

А с с и с т е н т  к а ф е -
д р ы  а н е с т е з и о л о г и и -
реанимации Институ та 
последипломного образо-
вания Северо-Западного 
федера льного медицин-
ского исследовательского 
центра (Санкт-Петербург) 
А.А. Пугачев остановился 
на вопросах сосудистого доступа у новорожденных 
в процессе проведения интенсивной терапии.

В режиме видео-конференции выступил О.В. 
Ионов – руководитель отделения реанимации но-
ворожденных ФБГУ «Научный центр акушерства, 
гинекологии и перинатологии им. В.И. Кулакова» 
(Москва). Он представил современные тенденции в 
развитии сурфактантной терапии новорожденных. 
Особый акцент был сделан на смену концепции 
старта дыхательной терапии у недоношенных детей 
– максимальное поддержание самостоятельного 
дыхания ребенка с помощью системы СРАР. Также 
О.В. Ионов остановился на вопросах пренатальной 
профилактики РДС у недоношенных детей.

Доцент кафедры педиатрии, эндокринологии и 
абилитологии факультета повышения квалифи-
кации врачей и последипломной переподготовки 
Санкт-Петербургского ГПМУ Л.Н. Софронова 
представила информацию о патогенезе и превен-
тивной терапии некротизирующего энтероколита. 
Профилактика этого заболевания имеет особое 
значение для предотвращения последующей ин-

валидизации детей – частым исходом некроти-
зирующего энтероколита у недоношенных детей 
является синдром короткой кишки, существенно 
снижающий качество жизни ребенка.

Эту тему продолжил в своем выступлении и за-
ведующий отделом хирургии РНПЦ детской хирур-
гии, доцент кафедры детской хирургии БГМУ А.А. 
Свирский. Он акцентировал внимание на ранней 
диагностике некротизирующего энтероколита у 
новорожденных и вопросах взаимодействия неона-
тологов и детских хирургов.

Зав. отделением реанимации Челябинской 
детской областной клинической больницы А.П. 
Аверин представил обзор о современных техноло-
гиях искусственной вентиляции лёгких у новорож-

денных.  Обсуждалась 
эволюция технических 
средств ИВЛ в неонато-
логии, новые технологи-
ческие приспособления, 
в частности, автоматиче-
ский контроль оксигена-
ции, транскутанный мо-
ниторинг оксидативного 

статуса организма и перфузии.
Т а к ж е  б ы л и  о б с у ж д е н ы  п р о б л е м ы 

бронхолегoчной дисплазии новорожденных, при-
менения антибактериальной терапии, высокоча-
стотной вентиляции в неонатологии, интенсивной 
терапии младенцев с врожденными пороками 
сердца. Обсуждались перспективы использования 
метода экстракорпоральной мембранной оксигена-
ции (ЭКМО) в неонатологии.

В течение всей конференции было много ин-
тересных вопросов ко всем докладчикам, шли 
активные обсуждения. В завершение мероприятия 
проректор по лечебной работе БГМУ А.Е. Кулагин 
отметил высокий уровень и актуальность прозву-
чавших докладов и выразил надежду на проведение 
новых конференций, которые будут способствовать 
совершенствованию помощи новорожденным 
детям. 

Алексей САПОТНИЦКИЙ, ассистент 1-й кафедры детских 
болезней, 

Денис АЛЕКСАНДРОВ, декан педфака

Победный марш  
под колокольный звон…

Пусть люди этот день не позабудут!
Пусть Память свято сохранит те имена,
Которые приблизили Победу –
Своими жизнями перечеркнув «война»…
Спасибо, дорогие ветераны,
Вам – всем! Отдельно – каждому из вас!
Литературно-музыкальные гостиные, проходящие в библиотеках 

города, собирают много творческих и активных людей,  стремящихся 
обогатить духовно свою жизнь и продлить дружбу с книгой на долгие-
долгие годы.

Не исключением стала и гостиная в библиотеке № 19, которую воз-
главляет музыкант Лера Леонтьева – человек, неравнодушный к судьбе 
Отечества и  повенчанный с поэзией. Большинству людей знакомы её  
оптимистические стихотворные композиции. Кроме того, Лера часто ведет 
творческий клуб «Резонанс», созданный в библиотеке им. Пушкина.

Нынешний май был особенным. Ведь мы отметили 70-летие Победы. 
И ее величеству богине Нике посвящена была гостиная.

А ведь  9 мая 1945 года – не только День Победы, а еще и пасхальный 
день. И какими бы атеистами в то время не были, все равно где-то да-
леко в душе теплилась вера. И поэт, и композитор, и звонарь одной из 
церквей Александр Койпиш  презентовал одну из песен на эту тему.

Интересную, захватывающую историю создания песен военных лет 
очень впечатлительно, проникновенно изложила Светлана Ефимовна 
Чарная. Задушевно, трогательно, просто божественно она читала сти-
хотворение Константина Симонова «Жди меня…».

А поэтесса, певица и историк, влюбленная в Беларусь, в её язык и 
культуру, Татьяна Щитова много рассказывала о движении  Сопро-
тивления.

На гостиной присутствовал живой свидетель тех лет – Валентин 
Диогенов. Он рассказывал о  своём военном детстве,  а ещё играл на 
губной гармошке.

Звучали песни под баян, разбавляла суровую военную атмосферу  
нежная мандолина. 

Но самый большой подарок сделали библиотекари. Они представи-
ли переиздание книги «Ніколі не забудзем». В оформлении военного 
«бестселлера» принимала участие ученица 8 класса СШ № 37 г. Минска 
Полина Чиж.

В таких гостиных люди собираются в кругу друзей. А что может быть 
лучше теплых встреч?

Наталья ЦАРёВА, студентка лечфака

Движение «Special Olympics» в 
основном развивается за счет 
института добровольной по-

мощи – волонтеров. Сотни тысяч людей, 
представляющие все социальные слои 
общества, добровольно предоставляют 
свое время и знания для организации и 
проведения спортивных мероприятий, 
привлечения средств и реализации 
многих других видов деятельности. В 
движении задействованы медицинские 
работники различных 
специальностей через 
программу «Здоровье ат-
летов» – «Special Olympics 
Healthy Athletes». 

С 1992 г. в Республике 
Беларусь также разви-
вается специальное олимпийское движение, и 
в него вовлечено 50% детей, имеющих интел-
лектуальную недостаточность. Соревнования 
в Беларуси проводят ежегодно на местном, 
областном и республиканском уровнях. В РБ 
уже в течение 15 лет преподаватели и студенты-
волонтеры стоматологического и педиатриче-
ского факультетов БГМУ успешно работают по 
направлениям программы «Здоровье атлетов» 
– «Особенные улыбки» (клинический дирек-
тор – доцент кафедры стоматологии детского 
возраста Кленовская М.И.) для привлечения 
внимания к проблемам стоматологического 
здоровья спортсменов-инвалидов и «Здоровый 
образ жизни» – (клинический директор – доцент 
2-й кафедры детских болезней Безлер Ж.А.) для 
обучения детей с задержкой умственного разви-
тия основам здорового образа жизни.

29 мая, накануне Дня защиты детей, прошла 
Республиканская акция движения «Спешил 
Олимпикс» в рамках Республиканского турни-
ра по юнифайд-футболу Европейской недели 
футбола СОЕЕ-УЕФА, в которой участвовали 
преподаватели 2 кафедры детских болезней (доц. 
Безлер Ж.А., асс. Долидович Е.Ю), кафедры 
стоматологии детского возраста (доц. Кленов-
ская М.И., Боровая М.Л., Мельникова Е.И.) и 
студенты-волонтеры педиатрического  и стома-
тологического факультетов. 

Для 95 детей с интеллектуальными наруше-
ниями были проведены программы «Здоровый 
образ жизни» и «Особенные улыбки». В добро-
желательной обстановке преподаватели кафедры 
стоматологии детского возраста осматривали 
полость рта атлетов-инвалидов, оценивали уро-
вень гигиены полости рта, состояние твердых 
тканей зубов и периодонта, а также проводили 
ребятам покрытие зубов фторидсодержащим 
лаком для укрепления эмали зубов. В игровой 

форме с использованием 
ярких наглядных посо-
бий и игрушек студенты-
с т о м а т о л о г и  у ч и л и 
спортсменов-инвалидов 
правильно чистить зубы, 
ухаживать за полостью 
рта, дарили каждому ре-

бенку наборы по уходу за полостью рта (зубные 
щетки, флоссы, зубную пасту и памятку о гигие-
ническом содержании полости рта). 

Затем ребят-спортсменов ждали педиатры, 
которые измеряли детям рост и массу тела, 
подсчитывали индекс массы тела, оценивали 
физическое развитие, измеряли артериальное 
давление, пальпировали щитовидную железу. 
После чего в индивидуальной беседе проводили 
разъяснение по вопросам здорового образа жиз-
ни, правильному питанию, отказе от вредных 
привычек. 

После скрининг-обследования каждому ре-
бенку был выдан «Паспорт атлета» с указанием 
его индивидуальных параметров развития, пока-
зателей здоровья, состояния полости рта, а также 
рекомендациями о необходимости дальнейшего 
углубленного обследования у педиатров, эндо-
кринологов и нуждаемости в соответствующей 
стоматологической помощи. Для закрепления 
полученных навыков по здоровому образу жизни 
ребята-спортсмены получали яркие и интерес-
ные памятки по правильному питанию и о вреде 
курения, и вкусные подарки, которые предоста-
вил Минский молочный завод №1. 

Для всех участников акции общение с детьми-
инва лидами ста ло незабываемым и очень 
важным. Ведь каждый студент своей добротой 
и вниманием проложил дорогу к сердцу этих 
необычных детей, стал лучше принимать и пони-
мать их. Все участники акции долгое время оста-
вались под большим впечатлением от участия в 
волонтерском движении, рассказывали близким 
и друзьям об уроках доброты и любви, которые 
были получены после общения с ребятами. В 
памяти остались замечательные фотографии и 
позитивные эмоции.

Жанна БЕЗЛЕР, доцент 2-й кафедры детских болезней 

Музей пад  
адкрытым небам

Беларускі дзяржаўны музей на-
роднай архітэктуры і побыту – 
адзіны ў Беларусі музей-скансэн, 
музей пад адкрытым небам. Тут 
можна цалкам акунуцца ў атмас-
феру беларускай народнай культуры, 
забыцца на гарадскую мітусню і 
страціць адчуванне часу. 

Паглыбіць свае веды ў галіне 
беларускай гісторыі мелі маг-
чымасць і студэнты 173, 174 

груп стаматалагічнага факультэта. 
Музей знаходзіцца ў вёсцы Азярцо 

Мінскага раёна і быў створаны ў 1976 
годзе. Менавіта з гэтага мястэчка 
яшчэ да нашай эры ўзяў свой пачатак 
Менск. Тут знаходзіцца Гарадзішча 
на рацэ Менка, археалагічны помнік, 
курганныя могільнікі ІХ – ХІ стст., 
рэшткі панскага фальварка і сада 
канца ХІХ ст. На прасторах музей-
най плошчы размешчана больш за 
30 аб'ектаў традыцыйнай народнай 
архітэктуры канца XVIII – пачат-
ку XX стст. млыны, царква, шко-
ла, комплексы сялянскіх сядзіб з 
адноўленымі інтэр'ерамі і прадметамі 
побыту, якія характарызуюць розныя 
рэгіёны Беларусі. 

Мясцовасць музея ўяўляе сабою 
беларускую зямлю ў «мініяцюры»: 
высокія пагоркі, частыя пералескі, 
зялёныя, багатыя расліннасцю лугі, 
як адметныя рысы непаўторнага 
ландшафту нашай краіны.

Структурная   пабудова музея — гэта 
тры асноўныя зоны: экспазіцыйная, 
вытворча-гаспадарчая і запавед-
ная. Экспазіцыйная зона — тэры-
торыя гістарычных мясцін, якая 
складаецца з шасці рэгіёнаў нашай 
краіны. Вытворча-гаспадарчая — 
гэта адміністрацыйна-навуковы 
к о м п л е к с ,  ф о н д а с х о в і ш ч а , 
рэстаўрацыйныя майстэрні і служ-
ба аховы. Запаведная — частка 
тэрыторыі музея, якая захоўваецца 
ў натуральным выглядзе.

Аснова экспазіцыйнай зоны — 
ўмоўны падзел тэрыторыі Беларусі 
на шэсць гісторыка-этнаграфічных 
рэгіёнаў: Цэнтральная Беларусь, 
Падняпроўе, Паазер’е, Усходняе і 
Заходняе Палессе, Панямонне. На 
цяперашні час дзейнічаюць тры 
рэгіёны Беларусі: Цэнтральная Бела-
русь, Падняпроўе і Паазер’е. Кожны 

сектар адлюстроўвае харак-
тэрны тып паселішча (сяло, 
вёска, хутар). Экспазіцыі кож-
нага рэгіёну маюць свае адметныя 
аб’екты. Гісторыка-этнаграфічны 
сектар Цэнтральнай Беларусi раз-
мяшчаецца ў цэнтры краіны і займае 
асноўную частку Мiнскай і заходнюю 
частку Магілёўскай абласцей,  рэгіён 
вядомы Пакроўскай Царквой, пры-
дарожнай капліцай 1802 года і адмет-
най “лінейнай” забудовай двароў. У 
сектар Паазер’я ўваходзяць ветраны 
млын, царква і званіца. Экспазіцыя 
Падняпроўя пакуль не з’яўляецца 
завершанай, але ўжо зараз здзіўляе 
гледачоў Праабражэнскай Царквой і 
вяночнымі дварамі з традыцыйным 
інтэр’ерам. 

Д о б р а й  т р а д ы ц ы я й  с т а л а 
праводзіць “Масленіцу”,“Гуканне 
вясны” на тэрыторыі музея, ладзіць 
іншы я мерапрыемствы, а дкры-
ваючы сапраўдную прыгажосць і 
непаўторнасць беларускай культу-
ры. 

Кожны, хто жадае паглыбіць 
свае веды у гісторыі і культуры на-
шай Сінявокай краіны, абавязкова 
павінен наведаць гэты цудоўны 
беларускі музей-скансэн, які дае 
маг чымасць на момант а д ч у ць 
сябе беларускім селянінам, як і 
жыве ў сапраўднай беларускай вёс-
цы 18 стагоддзя, пазнаёміцца з 
адметнымі рысамі архітэктуры і 
творчасці нашых продкаў, глыбей 
пазнаць гістарычную спадчыну 
сваёй Радзімы.

Галіна МІЦЕРАВА, куратар, 
Аляксандра ЯСКЕВІЧ, студэнтка стамфака 

Здымаў Раман БАШЫРАЎ

Современные 
аспекты интенсивной 

неонатологии

Миссия движения всемирной организации 

«Special Olympics» состоит в приобщении детей 

с ограниченными умственными способ-

ностями к олимпийским видам спорта 

при помощи регулярных тренировок и со-

ревнований.

О т д а д и м  с в о ю  
л ю б о в ь  д е т я м !

● Дзень за днём





Интернациональный сту-
денческий хор БГМУ «До-
минанта» по приглашению 

ректора БГУ академика Сергея 
Владимировича Абламейко принял 
участие в  грандиозном празднике 
хорового пения – в  X Междуна-
родном форуме студенческих хоров 
«Папараць-кветка – 2015». В форуме 
принимали участие хоровые коллек-
тивы из России, Литвы и Беларуси.

Вот уже десять лет подряд БГУ про-
водит этот хоровой форум, 
который ежегодно собирает 
более 300 участников из раз-
ных стран мира. И каждый 
год организаторы стараются 
сделать так, чтобы следую-
щий форум был не похож на 
предыдущий, чтобы програм-
ма каждого была интересной 
и разнообразной. 

Особенностью данного 
мероприятия является со-
циальная ориентированность 
проекта: организация благо-
творительных концертов в 
учреждениях города Минска, 
а также бесплатный вход зри-
телей на конкурсные концер-
ты форума и гала-концерт.

Проведение таких музыкальных 
форумов, безусловно, способствует 
сохранению и развитию лу чших 
традиций белорусского и мирового 
хорового творчества, музыкальному 
просвещению молодёжи, а также 
духовному и культурному общению 
между хоровыми коллективами и 
профессионалами Беларуси, стран 
ближнего и дальнего зарубежья.

В этом году дальнее зарубежье пред-
ставлял Майкл Доусон (Ирландия) 
– певец, дирижер камерного хора На-
ционального университета Мэйнуфа, 
бывший участник всемирно известной 
хоровой группы Ануна. Майкл  Доусон 
был председателем Экспертного совета 
X Международного форума студенче-
ских хоров «Папараць-кветка – 2015». 
Членами Экспертного совета были 
доцент Шауляйского университета, 
дирижер, руководитель хора «Весна» 
Гедиминас Раманаускас (Шауляй, 
Литва), преподаватель кафедры хо-
рового дирижирования Белорусской 
государственной академии музыки, 
директор Республиканской гимназии-
колледжа при БГАМ Семён Климанов 
(Беларусь) и руководитель студенче-
ского хора Минского государственного 

лингвистического университета Cantus 
Juventae и капеллы мальчиков Респу-
бликанской гимназии-колледжа при 
БГАМ Павел Шепелев (Беларусь).

Открытие форума, мастер-класс 
Майкла Доусона (Ирландия), презен-
тация коллективов и вечер знакомств 
состоялись в SporTTimE HOTEL. Это 
было очень празднично, интересно и 
весело. Майкл в увлекательной форме 
не только рассказал об известных хо-
ровых коллективах Ирландии, но и дал 
возможность посмотреть и послушать 
отрывки из выступлений всемирно 
известной ирландской хоровой группы 

Ануна, участником которой он был. 
Майкл рассказывал, пел, дирижиро-
вал и играл на ирландской дудочке, а 
затем организовал смешанный хор из 
представителей восьми коллективов и  
разучил с ними песню на английском 
языке. Эту песню смешанный хор ис-
полнил на открытии форума. Это был 
действительно мастер-класс! 

 Завершился вечер великолепным 
выступлением победителей Звёздного 
ринга – группы Cover band sky.

Это был вечер знакомств, вечер 
дружбы, где всех объединила музыка.  
Это было прекрасное начало форума.

Затем был первый конкурсный 
день. В столичном Архикафедральном 
соборе  Пресвятой Девы Марии высту-
пили все восемь хоровых коллективов 
с духовной программой. Под сводами 
одного из красивейших соборов Бела-
руси зрители услышали христианские 
песнопения. Здесь прозвучали  из-
вестные произведения композиторов-
классиков, современных компози-
торов Вольфганга Амадея Моцарта, 
Сергея Рахманинова, Клаудио Мон-
теверди, Павла Чеснокова, Михаила 
Ипполитова-Иванова, Анатолия Ки-
селева, Раймундаса Мартинкенаса, 

И р и н ы 
Денисо-
вой и  др.

Во второй конкурсный день хоровые 
коллективы выступали в концертном 
зале «Верхний город», где была пред-
ставлена светская программа. Каждый 
хор должен был исполнить 4 произ-
ведения. В концертном зале «Верхний 
город» прозвучали известные мелодии 
композиторов Игоря Лученка, Влади-
мира Кондрусевича, Александра Но-
викова, Валентины Глущенко, Фредди 
Меркьюри и др. 

   Хочется отметить, что светская 
программа хора «Доминанта», 
по мнению жюри, была одной 
из лучших. Зал встречал вы-
ступление наших студентов 
бурными аплодисментами. К 
участникам этого коллектива 
и его руководителям  в пере-
рывах и перед концертом под-
ходили незнакомые люди раз-
ных профессий и возрастов и 
благодарили за прекрасное 
исполнение, интересовались, 
сколько лет хору, из каких 
стран приехали студенты, как 
им удается сочетать учёбу в 
медицинском университете 
с занятиями в хоре. Среди 
них были и те, кто уже не 
раз бывал на концертах хора 

«Доминанта». Безусловно, это было 
приятно и самим участникам, и тем, 
кто работает с коллективом, и прежде 
всего его руководителю Акулич Ека-
терине. Молодцы «доминантовцы»!

Майкл Перекеме – солист хора 
«Доминанта» очаровал всех своим 
чудесным голосом и прекрасным ис-
полнением  русской народной песни 
«Калинка».  Хочется ещё раз сказать 
ему: «Браво, Майкл!» 

Завершился X Международный 
форум студенческих хоров «Папараць-
кветка»  грандиозным  гала-концертом 
в  прекрасном концертном зале «Верх-
ний город» и прошел он, как и в преды-
дущий день, при полном аншлаге.

 Все участники X Международного 
форума студенческих  хоров «Папараць-
кветка-2015» получили сертификаты и 
дипломы, которые в торжественной 
обстановке вручили им члены специ-
ального Экспертного совета.

Закончился невероятный праздник 
песни, который оставил в душах его 
участников незабываемые и неизгла-
димые впечатления на всю жизнь. 

Алла ШАРАПА, ст. преподаватель кафедры 
белорусского и русского языков
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Ю б и л я р ы  июня

● Конкурсы

● Сустрэчы

Творчество 
безгранично

Театров сейчас немало. Но любой храм искусства на-
чинается … с вешалки. 

А  работа  театрального коллектива начинается  с 
режиссёра-постановщика. Особенно, если актёры – дети. И 
здесь нужно быть не только  умелым руководителем.   

Театр танца «Чарли», открытый при Центре дополнитель-
ного образования детей и молодёжи «Ветразь», недавно  от-
метил двадцатипятилетие творческой деятельности.  Тайны 
закулисья приоткрыла режиссёр-постановщик, она же и 
«мама» огромной семьи юных актёров Ольга Пашковская.

- Ольга Валерьевна, название «Чарли» – это дань памяти  не-
забвенному комику?

- Да, первым номером  у нас  идёт композиция под песню  
Лаймы Вайкуле «Чарли – большой чудак». Мы можем рас-
смешить зрителя.  Причём, это будет веселье с лёгкой ноткой 
печали.

- С какого возраста приходят к Вам юные актёры?
-  С четырёх лет. И занимаются до  двадцати пяти – трид-

цати лет. Многие из них заканчивают школы, вузы,  сами ста-
новятся мамами, приводят своих детей и занимаются вместе с 
ними. Сегодня «Чарли» насчитывает около ста человек.

- Вы – сторонник  спонтанных импровизированных постановок, 
стараетесь, чтобы зритель сам думал, о чём же данное действо? 
Танцы бывают разными.

- Раньше мы делали уклон на эстрадные танцы. Да  и 
тогда мы не были театром, а танцевальным коллективом.  
Практикуем танцы на пуантах. Но хочется, чтобы ребята не 
забывали родную культуру. Мы стараемся быть многогранны-
ми. Есть в репертуаре и импровизации, например, на музыку 
«Вивальди».  Сама музыка наталкивает на танец. С этого 
года «Чарли» стал называться  театром танца.  И мы создаём 
много композиций. Хочется, чтобы был  сюжет, который при 
помощи языка жестов ребята донесли до зрителя. В мае мы 
представляли композицию «Дорогами войны».

- Необычные танцы  рождают идеи создания необычных ко-
стюмов. Вы работаете над ними сами?

-  Когда-то я мечтала стать художником-модельером. И че-
рез  много лет, уже став мамой, смогла реализовать свою мечту 
здесь, в «Чарли». Эскизы придумываю сама, а шьют  портнихи, 
которых знаем также давно.  И потом, любой костюм можно 
оживлять,  придумывая новые детали и аксессуары. Творче-
ство  безгранично.

- Пройдёт юбилейный концерт. Это ведь не последний аккорд и 
не итог Вашей деятельности. Необходимо  развиваться и меняться 
ежедневно. Над чем будете работать далее?

- Танец – одно из направлений искусства, любимых деть-
ми. Будем и далее развиваться как театр.  А ещё, многие под-
ростки, танцуя, не хотят улыбаться. Считают себя взрослыми 
и думают, улыбка их портит. Над этим приходится много 
работать, объяснять, что в танце нужно не только слепо знать 
движения и механически их повторять, а  выражать  положи-
тельные эмоции. И улыбка – одно из средств выражения.

За два  с половиной часа, проведенных в зале, зрители   
перемещались  со светских балов   на радугу,  от композиций 
мышек-малышек – к серьёзным бравым гусарам. Но всегда 
возвращались  искать «папараць-кветку», которую каждый 
представляет по-своему.

Светлана ЧАРНАЯ

«Войди в мой рай»
В Египет едут «за пирамидами». В Париж – 

взглянуть на Эйфелеву башню, в  Китай – про-
шагать вдоль Великой Китайской стены…

Я ехала в Индию на встречу с дворцом-
мавзолеем Тадж-Махал, сказочным сим-
волом этой страны, одним из чудес Нового 

времени, построенным более трёх веков назад.
Тысячи и тысячи туристов со всей планеты 

поражают красота, роскошь, таинственность 
и, главное, прекрасная легенда любви шаха 
Джахана и его жены Арджуман при посещении 
Тадж-Махала.  Эхо по храму звенит 16 секунд. 
А легенда гласит: встретились однажды два мо-
лодых человека из разных сословий. Он – один 
из правителей Империи Великих Моголов, она 
– дочка визиря. 

Встретились и полюбили. Но соединили свои 
судьбы только через пять лет, ибо ждали благопри-
ятного расположения звезд. 

Свадьба состоялась в 1612 г. По традиции де-
вушка поменяла имя: вместо Арджуман стала на-

зываться Мумтаз, что переводится 
как «красивая».

Несмотря на то, что у шаха был 
целый гарем жён, Мумтаз всегда 
была самой любимой. А любовь 
двух людей была велика. Молодая 
жена сопровождала шаха Джахана 
во все походы, даже когда ждала 
появления ребёнка.  Когда прави-
тель потерпел поражение в борьбе 
против своего отца, отправилась за 
ним в ссылку.   Через два века  под-
виг индийской красавицы повторят 
жёны декабристов.

Огромное наследство – 
четырнадцать детей остави-
ла Мумтаз своему великому 
мужу. Внутренней силе этой хрупкой женщины 
можно только дивиться. Когда ожидала  пятнад-
цатого ребёнка, была очень слаба, предчувствовала 
свою скорую смерть и попросила мужа об одном.  
Пусть он больше никогда не женится и возведёт 
памятник их любви, которому не будет равных.

Этот памятник строился из белого, словно лик 
Мумтаз-Арджуман, мрамора. А ещё он украшен 
драгоценными камнями, собранными по приказу 
шаха со всего мира, в том числе, и с Урала.  

Он хотел построить напротив и дворец из чёр-
ного мрамора, который должен был соединиться 
с Тадж-Махалом  через мост Вздохов. Тотальной 
занятостью отца воспользовался один из его сы-
новей – Аурангзеб, жестокий исламский фанат.  
Он уничтожил своих братьев, низверг своего 
отца и заточил его в Красную башню города. К 
больному и ослепшему экс-правителю никого не 
пускали. Из вещей у него было лишь серебряное 
зеркало, в котором он жадно ловил отражение 
минаретов Тадж-Махала, мысленно соединяясь 
с любимой женой. 

Смертны люди, а чувства не умирают. Они ста-
новятся крепче год от года, словно стены мавзолея 
Тадж-Махал. У входа в парк выбита надпись из 
Корана: «Войди в мой рай». Наверное, двум влю-
блённым хорошо в нём. Самоцветы излучают тепло, 
как взгляд Арджуман.  

Говорят, что здесь можно увидеть двух летящих 
птиц, одна из которых кораллово-красная, а другая, 
словно зрелый жёлтый цитрин. Может быть, это 
шах Джахан и Арджуман-Мумтаз  благословляют 
многочисленных туристов и желают такой же люб-
ви, какая была у них.

Светлана ЧАРНАЯ

● Віншуем!

КУЛАГИН 
Алексей 
Евгеньевич – 
проректор 
по лечебной работе

МАНКЕВИЧ 
Римма 
Николаевна – 
доцент кафедры 
детских 
инфекционных 
болезней

Желаем искренне, 
  сердечно
Не знать волнений 
  и помех,
Чтобы сопутствовали 
  вечно
Здоровье, счастье и успех!

В рамках программы профкома 

студентов «МИРОВОЕ НАСЛЕДИЕ» 

приглашаем студентов и работников уни-

верситета в туристическое путешествие на 

летних каникулах 14-21 августа 2015 г. с 

посещением объектов, внесённых ЮНЕ-

СКО в Список всемирного наследия, по 

маршруту:
БЕРЛИН-АМСТЕРДАМ-БРЮССЕЛЬ-

ПАРИЖ (3 дня).
В программе предусмотрены обзор-

ные экскурсии по указанным городам, 

в свободное время по желанию посеще-

ние Лувра, Версаля, парка развлечений 

«Диснейленд», выставок и др. Визы для 

студен-
тов, ма-
гистрантов и преподавателей 

БЕСПЛАТНО!!! Подробная информация 

о всех путешествиях для студентов и ра-

ботников на летних каникулах размеще-

на на интернет-ресурсе «ВКонтакте» (на 

странице «МИРОВОЕ НАСЛЕДИЕ» и на 

стене группы «МИРОВОЕ НАСЛЕДИЕ, 

БГМУ»). Уже ведется прием документов 

в профкоме студентов, телефон (017) 

272-57-67 и (029) 172-57-67. Формирова-

ние группы заканчивается после набора 

необходимого количества участников.  

Количество мест ограничено.

● Падарожжы

● Захапленне

«Папараць-кветка – 2015»


